
新一期国足名单在周一公
布，虽然有蒯纪闻入选这样的
小小惊喜，但就总体而言，名单
里的亮点不多。

除蒯纪闻外，来自上海申
花和山东泰山的门将薛庆浩、
于金永，大连英博的后腰廖锦
涛，均为首次入选国足。廖锦
涛入选并不意外，此前就有强

烈呼声呼吁将这位本赛季第一次
出战中超就有出色表现的后腰召
入国家队；蒯纪闻同样如此，尽管
在中超的起步比王钰栋晚，不过
随着第 9 轮首次获得登场机会
后，“老蒯”逐渐在联赛站稳脚跟，
表现优于去年同期的王钰栋。蒯
纪闻和廖锦涛这一前一后两人，
都是国足目前中场最稀缺的人
才，此次入选都属于顺理成章。

薛庆浩、于金永同时入选，是
因为国足门将环节到了必须换血
的时刻。我之前在专栏曾写过，
中国足球目前最老龄化的位置正
是门将，中超难觅中生代门将，唯
一可用之材韩佳奇重伤，导致国
足不得不起用更年轻的门将。薛
庆浩去年在南通支云担任主力，
本赛季回归申花后从第7轮起挤
掉鲍亚雄出任一门，也算经历了
联赛的摸爬滚打。即将年满 21

周岁的于金永则是一个问号，他
的联赛总出场次数仅为四次，带
着这样一位连成年职业赛都没打
明白的门将出征东亚杯，恐怕只
有象征意义。为何不带已在中超
逐渐站稳脚跟的李昊、季家葆
呢？这个问题只有中国足协能回
答。

除了上述四人，吾米提江·玉
苏普、陶强龙、汪士钦、徐新、巴顿
等五人没有在伊万科维奇手下登
过场。前三人都是今年入选过国
足集训名单的年轻球员，依目前
的联赛状态，出场只是时间问
题。后二人中，30岁的巴顿在伊
万科维奇上任初期入选过，但未
获出场，不过上一次以前锋身份
入选的他，如今多数时间都在俱
乐部队担任边后卫；31岁的徐新
在2024年亚洲杯后淡出国家队，
去年因队内外援集中在中场而沦

为替补，今年出场时间和状态都
有了起色，但用他替代年长 1 岁
的王上源，又有什么本质差别？

除第一次入选的四人与徐
新，其他人都被伊万科维奇圈定
过。不难发现，这是一份“萧规曹
随”的名单，也意味着中国足协和
代理主帅久尔杰维奇仍对东亚杯
的成绩有所考虑，并不希望以成
绩换取更多新球员的入选。在国
足世预赛出局的背景下，保住成
绩底线的本意并不是坏事。但一
旦东亚杯拿出看似尚可的成绩，
久尔杰维奇是否会就此成为国足
主帅的热门人选呢？这个假设难
以让人乐观。以代理主教练身份
带队出战东亚杯，赛后升任正式
主帅，此前有过两例——李铁和
扬科维奇——都以惨痛的失败告
终。“事不过三”，难道中国足协还
要再尝试一次？
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曼城太慢
国际太疲

两场大冷门，曼城和国际米
兰世俱杯出局。

弗鲁米内塞在巴甲纸面实力
并非最顶尖，平均年龄老化，但这
场八分之一决赛精气神十足，战
术贯彻坚决，球员整体意志力远
胜国际。国际米兰在主帅提桶跑
路后就有些浑浑噩噩，正如队长
劳塔罗赛后所言，球队的状态出
现了问题。当然，劳塔罗还强调
了一些诸如天气等客观原因，可
国际米兰之所以淘汰阶段一轮
游，更重要原因在于球队没有了
争胜的心劲儿。橡树让齐沃接手
球队，也只是权宜之计。国际米
兰全队在欧冠决赛惨败后，身心
俱疲，世俱杯能小组出线就算完
成任务。

如果说，面对弗鲁米内塞的
防守反击，国际米兰因教练团队
和俱乐部层面的不确定性，无心
恋战，曼城被利雅得新月反超并
最终逆转，再度暴露了瓜迪奥拉
传控体系的漏洞。

瓜迪奥拉的战术体系，极其
讲究球队在整体传控上的精确
度，而参加世俱杯的曼城，在征战
了漫长的英超赛季后，已经没有
足够的体能去保证不犯错误。于
是，我们能够看到，从 90 分钟内
到加时赛，曼城尽管在控球率上
遥遥领先，但三线阵型在进攻和
回撤转换时，屡屡在长度上收缩
挤压，这意味着球员们让出了空
间换取进攻和防守密度。这就为
新月的防反创造了条件。不得不
承认，小因扎吉非常了解曼城的
命穴所在，也很善于利用本队的
优势，这场一波三折的冷门就此
诞生。

新世俱杯这些冷门，起码证
明，亚非拉的球队，也能和欧洲顶
尖豪门掰腕子，也能漂亮地赢。

国足选帅之前

中国足协已经在上月底正式
发布公告，宣告与原中国男足国
家队主教练结束合作关系，同时
任命久尔杰维奇为临时主教练，
率国足出战东亚杯赛。新一届国
足也将从2日起重新集中备战东
亚杯赛。而中国足协与此同时也
已经启动新一任国足主帅的聘任
工作。不过，在新的主教练选聘
展开期间，我们恐怕还是需要想
明白：为什么这么多年来，足协的
选帅工作始终是以失败收场？

远的不说，就以今年上半年
的男足国字号队伍三大赛事任务
为例，从 U20 国青队到 U17 国少
队，再到男足国家队，无一例外全
部都是成绩惨淡，没有实现去年
底所拟定的出线目标和任务。当
时，足协曾对外公布，U17国少队
的目标是重新进军世少赛；U20
国青队的目标是重返世青赛；国
足则是至少进入下一阶段附加
赛。最终的结果，除了 U20 国青
队的失败令人感觉惋惜之外，其
他队伍的失败均令人感到无奈。

尽管主教练并不能完全左右
和决定队伍的最终成绩，但为什
么这么多年来，中国各届国字号
队伍的主教练全部都成为败军之
将，甚至遭到外界的口诛笔伐？
这个问题不想清楚，恐怕接下来
的国足选帅也大概率逃不出现有
的“怪圈”。譬如，当初我们聘请
伊万的一大理由是，伊万曾在山
东泰山执教过、率队拿过中超联
赛冠军，对中国足球的情况比较
熟悉。但在去年的 18 强赛输给
沙特队之后，伊万在赛后发布会
上直言：自己对中国足球、对中国
球员的情况不是很了解！

这其实就很好地解释了为什
么我们的选帅工作始终会以失败
而告终。因为从选帅的组织者到
专家评估小组，再到更高的管理
层，其实始终是以自己的认知、自
己拟定的条条框框来依葫芦画瓢，
想当然地认为某位教练是符合需
求的。但在整个过程中，唯一没有
考虑的就是：我们的球员究竟需要
怎样的教练？队员们真正渴望的
是什么？或者说，有关方面在选帅
时，根本就没有考虑过去征求我们
球员的意见。于是，想象中的情况
与实际完全脱节。

就像如今中国足协又将展开
新一轮选帅，但试问：我们现在的
管理者了解过我们现在的当打球
员、知道他们想要什么吗？所以，
尽管中国足协以往的选帅曾列出
不少条件、需求，诸如了解亚洲足
球、有执教过国字号队伍的经历
等，但是，这些选帅的标准与条
件，究竟有多少是符合球员需求
的呢？所以，中国足协在选帅之
前，恐怕首先要弄明白：我们现在
的年轻国脚想要什么，只有明确
他们的需求，才能够找到适合现
在中国队的主教练。

●中超联赛下半程开战
了。上海申花开了头炮，打出
了开门红，北上客场以2比1力
克长春亚泰。不能以为时下陷
于降级区的球队就是菜鸟。因
为命悬一线，求生欲望强烈，往
往是拼了命来与强队抗争。申
花此役全取3分，可以了。沪上
有球迷“心黑”，盼望着申花战
亚泰能打出了赢上四五粒球的
大比分，在净胜球比较中一举
跨过北京国安，重返积分榜首
席。想多了。我已经讲过，积
分相同而以几粒净胜球超过对
手只是“体毛级”领先，脆弱非
常的领先。只有在积分上实实
在在地压倒竞争对手才是完
胜。申花在这轮比赛的第一天

拿下了 3 分，这对后一天比赛的
北京国安“压力山大”。国安在主
场对阵云南玉昆就必须赢球，连
打个平手都不行的。客队云南队
的叶楚贵首开纪录，一度弄得京
师球迷心惊肉跳。下半场，张玉
宁替补上阵后助攻加造点，这才
使得国安逆转取胜。主队以一粒
点球翻盘，还是让人觉得这个胜
局是不够完美的。

●这轮联赛被人称为足够疯
狂的一轮大戏。成都蓉城被武汉
三镇逼成平局，有人评球说这是
爆冷了。武汉在盛夏为神州出名
的火炉，夏夜之中有什么冷气可
以送出？山东泰山被河南队逼为
平局，尽管还落位联赛第五位，但
离开榜首已有十多分的距离。山

东队以后只可以扮演搅局者了。
上海海港也是逆转取胜了深圳新
鹏城，没有掉出争冠的方阵。让
人放心。

●至此，国安与申花同分，成
都蓉城与海港同分。京师与川军
都是凭净胜球比较而挤到了沪上
双军的前面。并驾齐驱的赛跑，
就看谁家能坚持到底了。坚持，
在北京话中称“死磕”，与你死磕
到底。坚持，在阿拉上海闲话里
叫“摒牢”，是较量彼此的摒功。
坚持在四川话中是“鼓捣弄”，表
达了川人的倔强和执着。当下第
一的国安与第二的申花，第三的
成都蓉城与第四的海港看你们的

“死磕”“摒功”和“鼓捣弄”的本事
了。谁会先被拉下？有看头。

7 月联赛重新开战后的第
一轮，中超就将迎来一场焦点
战役，申花与国安的京沪大战。

社交媒体留言区，有朋友
提到了 1995 年的国安年，申花
运。其实那年之所以说国安
年，申花运，在我记忆中，倒不
是因为那个赛季甲A联赛里申

花表现不如国安。很大程度是因
为北京国安 1995 年在工体打了
几场著名的商业比赛。

其中包括 2 比 1 胜英国阿森
纳队，1 比 1 平（点球负）意大利
AC 米兰队，1 比 1 平（点球负）韩
国现代老虎队，3比2胜巴西弗拉
门戈队（罗马里奥踢全场）。刚刚
步入职业化才第二年的中国足球
俱乐部，仿佛一瞬间和一些世界
豪门平起平坐了。

而1995年夏天，上海申花没
有打过一场类似的商业比赛，主
要一方面是当时八万人体育场还
未建成，上海还没有一座足够容
量的体育场可以办这样的比赛，
所以申花就集中注意力在联赛和
足协杯赛上。这几场商业比赛，
其实在一定程度上是分散了国安
在赛季中的注意力，也增加了国
安当时在赛季中的消耗。

最终那一年的11月5日第20
轮，上海申花主场3比1拿下济南

泰山，而北京国安客场0比0被青
岛海牛逼平，申花是以领先国安7
分的优势，在联赛还剩下两轮的
情况下提前夺取甲A冠军。提前
夺冠后的最后两轮比赛，申花客
场0 比1 输给大连，主场2 比2 平
了天津。所以最终冠亚军的分差
缩小到4分。

最终，上海申花：22场14胜4
平 4 负，进 39 球失 16 球，积 46 分
（冠军）。北京国安：22 场 12 胜 6
平4负，进36球失20球，积42分。

那个赛季，申花进球最多、失
球最少，同时也有联赛最佳射手，
总计22轮比赛情况下，赛季中完
成10连胜。无论从哪方面，都是
联赛里表现最好的球队。

如果说今年和 1995 有什么
相同点，国安申花两支球队如今
的风格对比，其实和1995的小快
灵对抢逼围也有些相似之处。

而今年联赛打到现在的第一集
团和1995年一样，也是四支球队。

1995的
京沪争霸
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